
近日，为进一步严肃
换届纪律，畅通反映渠道，
山西省纪委、省委组织部
公布了 260 名各市、县
(市、区)纪委书记、组织部
长手机号码和电子邮箱，
随时接受群众对当地换届
工作中存在的问题进行反
映。260个手机号码公布
后，记者21日一一进行了
拨打采访，发现260个手机
号码有115人可以取得联
系，而有145个则无法联
系，有的停机、关机，有个别
的甚至是空号、错号。（3月
22日《南方都市报》）

!"#$%&'

!!!""#!$

()*

%

+,'-.

%

/01

!"#$%&'()

河南省
报纸新闻
名专栏

热点话题
公开手机号码不应该成为作秀
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马上评论

个税起征点或调至3000元，最快将在下半年实施（A22版）

个税改革更要有长远规划

吴结 图

“挤牙膏”式的渐进改
革再次上演。在去年甚至
更早的时候，“减少级次，
调整级距”的个税调整思
路便被媒体热议。3月1
日的国务院常务会议，确

定了提高工资薪金所得减除费用标准，调整工
资薪金所得税率级次级距。“提高个人所得税
工薪所得费用扣除标准，合理调整税率结构，
切实减轻中低收入者税收负担”更是写进了今
年的政府工作报告。而从现实看，“以5000元
为起征点”、“个税调整与CPI联动”、“以家庭
为单位征收个税”等个税调整思路，都属超前
思维。

导致个税起征点调整“小步前进”的原因
何在？“舍不得”当属最重要的原因之一。3月

22日《国际金融报》引用的数据显示，2010年个
人所得税快速增长，实现收入4837.17亿元，同
比增长22.5%，比上年同期增速加快16.4个百
分点。另外一组广被引用的数据是：2009年，
工薪阶层所缴个税，占国家个税总收入的比重
约为50%；2008年，全国个人所得税总收入为
3697亿元，其中工薪阶层贡献1849亿元，也占
了个税总收入的半壁江山。按照中央财经大
学税务学院副院长刘桓的研究，“起征点每增
加500元，纳税人就减少10%”，如此，也就不难
理解起征点调整为何被“挤牙膏”。

另一个至关重要的原因，更不能不提。中
国人民大学教授安体富曾对媒体表示，个人所
得税制改为按综合税制征收应具备四大条件，
包括实行纳税人永久税号，个人报酬完全货币
化，推行非现金结算，建立财政、税务、国库和

银行的联网系统。他同时表示：涉及由综合税
制引申产生的财产收入真正透明问题，倒是可
能受到一些阻力（见2010年6月19日《第一财
经日报》）。由此可见，“怕见光”也是重要阻力
之一。

不管是出于何种原因，个税改革都要突破
小修小补的循序渐进模式，而应该确立“分步
走”的长远规划。比如，在确立个税起征点逐
步上升、力争使个税调整尽早和CPI联动外，“以
家庭为单位征收个人所得税”的按综合税制征收
个税，也应该尽早谋划，最好能确立一个逐步完
成的时间表。谈及“以家庭为单位征收个人所得
税”问题时，职能部门及相关官员总会拿条件不
具备、条件不成熟来回应质疑：如果职能部门能
积极地按照“分步走”的规划创设条件，个税改革
焉有继续“挤牙膏”的道理？

官员不必对公开手机号码
谈之色变

如果有人要反映问题，官员的手机不是关
机就是无人接听，也就失去了公开的意义。其
实官员大可不必对公开手机号码谈之色变，畏
之如虎。比如有些官员反映，手机号码公开以
后，很多人打过来电话并不说话，沉默一会儿就
挂断了；还有一些就是打电话的人反映的问题，
并不在官员管辖范围之内。但是以我的观点来
看，这都是很正常的现象，甚至连官员公布电话
的“副作用”都算不上。

很多人打进电话不说话，说明他们只是想
求证一下公布的电话到底是真是假，这其实正
说明官员公开电话引起了公众的关注，产生了实
际效果。随着官员公开电话成为常态，这样的电
话自然会越来越少。至于说有些人反映的问题
并不在当事官员管辖范围内，烦请官员耐心解释
一下，或者更进一步，利用自身的便利条件把问
题转到相关部门那里，不也算是尽到了职责？

官员不必对公开手机号码谈之色变，首先
不要轻易把公众打进来的电话定义为骚扰电
话。绝大多数公众，不会无缘无故去骚扰官员，
现在电话多一些，仅仅是因为官员的电话刚刚公
开，随着以后公开电话的官员越来越多，公开时
间也越来越长，这类“无效电话”自然就会减少。

官员公开电话具有独特的现实意义，等于
是在官民之间开辟了一条“绿色通道”，官员可
以凭借这个通道体察民情、了解民意、发现问
题、改进工作，而民众则可以通过这个通道反映
问题、进行求助、表达意见和建议，于官于民，都
是有益无害的。 苑广阔

职能部门“一把手”不是全能战士，不可能
对民众的任何问题都能及时、有效地进行疏
解。对民众的各种各样的诉求，“一把手”必须
通过相关机制、制度等，与民众有效对接，合理
引导。换言之，民众的很多诉求，本不用直接寻
求“一把手”的帮助，但由于现实中一些解决问
题的渠道屡屡失效，才导致“一把手”电话备受
追捧。

失效的原因大致有两点：一是政务信息的
不对称、不透明，民众对政务分工不甚清楚，有
事除了直接找领导不知道到哪儿去找“有关部
门”。二是有些事情即便找准了部门，但出于各

种原因迟迟解决不了，导致民众只有向上寻求
解决之道。事实上，很多发达国家，政府行政机
构公布的一切联系方式，都非常注重各种事项
的分门别类与程序上的详细指引，并尽量提供
高科技的、人性化的联络服务方式。

因此，要想改变民众大事小事都愿意找“一
把手”解决的心态，还得从政务信息公开、提高
办事效率、拓宽民意渠道等方面着手，让制度切
实发挥作用，减少对“一把手”的依赖。理想的
状态是，如果民众的问题都能通过正常的渠道
迅捷、有效地被解决，他们还会如此关注领导干
部的电话吗？ 邓子庆

民众为何喜欢“骚扰”领导干部？

锦湖轮胎召回：不看广告看疗效
21日晚央视播出的《消费主张》节目中，锦

湖轮胎（中国）董事长李汉燮面对全国观众鞠躬
道歉，并发布了道歉声明。他表示，公司会在最
短时间内确定申请召回所有问题轮胎，但对于
召回具体时间、具体步骤并没有提及。据了解，
此次轮胎召回事件在国内尚属首例。

（3月22日《京华时报》）
迫于危机公关需要，宣布召回部分问题轮胎，

固然可能开创一个轮胎召回的先例。但“去做”只
是展示一种必要的姿态，“做好”却需要心怀对消费
者利益的真正尊重。作为危机公关手段的召回，必
然是要以最小的损失挽回最大的利益。因此，对于
锦湖轮胎宣布召回，公众不看广告，只看疗效。

比较悲哀的是，锦湖轮胎质量问题被曝光
以来，除了企业前后转弯180度的两次回应，始
终未见相关职能部门给出过任何调查结果。倘
若调查违规问题、确定召回批次，都只是企业的
自说自话，而与法规制度无关，与执法部门无
关，消费者利益想要得到有效维护，谁不会认为

是痴人说梦呢？
危机公关是暂时的，召回轮胎是有限的，应

付舆论是可以敷衍的，指望媒体一次曝光就能
让企业从此不敢糊弄消费者是不现实的。公共
监督跟不上，惩治力度跟不上，执法效率跟不
上，既然这次曝光不是锦湖轮胎的第一次，恐怕
也就不会是最后一次。正如生产假冒伪劣商品
不该只是东窗事发后自行召回了事，直接关乎
消费者生命安全的汽车轮胎同样如此。舒圣祥

“国家赔偿义务机关自证清白”
不能只靠道德

最高人民法院日前发布《关于人民法院赔
偿委员会审理国家赔偿案件程序的规定》，自3
月22日起施行。为保障赔偿请求人的权利，司
法解释规定，赔偿义务机关对于职权行为的合
法性负有举证责任，并规定赔偿请求人可以提
供证明职权行为违法的证据，但是不因此免除
赔偿义务机关对其职权行为合法性的举证责
任。 （3月22日《新京报》）

国家赔偿是还原公平与正义的一种重要途
径。但是，国家赔偿又绝不是简单地拿公共财政
来为那些失范的公权力埋单，否则的话，就会造
成更多的权力不受约束，更加肆无忌惮地践踏公
民权利，同时也使公共利益遭受更大的损害。也
就是说，国家赔偿本身就牵扯的利益博弈，绝不
仅仅限于赔偿请求人与赔偿义务机关之间，同时
还涉及公共利益与相关部门或权力个体之间博
弈。为此，对赔偿义务机关的举证行为进行有效
的监管，就必须有良好的制度与执行来保证。

仅靠国家赔偿义务机关自证清白是不够
的。尽管此次司法解释也强调了赔偿委员会可
组织进行质证。但是，赔偿义务机关涉嫌虚假
举证应该受到怎样的问责与处罚，目前尚不得
而知。特别是，对“国家赔偿义务机关自证清
白”的行为公众如何进行有效监督，现在仍然比
较模糊。不论如何，对公权力的监督与约束，都
不可能转嫁给权力自身的道德。所以，在实现
国家赔偿案件程序的公平与正义上，现在仍然
还有需要不断完善的地方。 单士兵

□晚报评论员 李记

话题：安徽无为县政府
花30万元请富豪老总赴清
华学习

网友发言
据了解，这次参加“充电”的企业，有

不少都是安徽乃至全国电缆行业响当当的
名牌企业。同时，企业老总的身家也不菲，

“这帮人里面少说点，资产过亿的不下10个
人，都是在学校食堂吃，在学校宾馆住。”企
业家们这么有钱，为什么不让他们自费
呢？县里牵个头就行了吗？ 辽宁网友

清华走一遭之后，不少老总思路发生
了变化，“把钱投在技改上、研发上，才能
救企业”、“自己的企业可以交给职业经理
人去打理”、“钱可以给儿子，企业不一定
给他”，类似的企业经营新思路，正成为这
些老总的新话题。如果经过这次培训，确
实能给本地企业带来一些生机和活力，我
认为未尝不可。 安徽网友

话题：江西一高校规定
学生公共场合喝酒不得入党

网友发言
我支持在校学生禁酒。学生要有学生

的样子，醉醺醺的样子真不像话。网易网友
《禁止在校园公共场合饮酒、禁止学

生酗酒的通知》规定，对公共场合饮酒、酒
后滋事以及酗酒者，取消本学年评优评先
资格，不得参加各类奖学金评比，已取得
奖学金的要追回，不得担任学生干部，不
得发展入党。明显不合适！很多大学生
都是成年人了，他们有他们的自由和权
利，只要不是在校内饮酒即可！ 新浪网友

对于校园禁酒，赞成的以女生居多，
一些男同学则表示，喝酒也是一项社交活
动，有利于同学之间沟通感情。校方强行
禁酒不利于学生的后期发展。还有人担
心，在校园内禁酒，会把学生逼出校门，出
现醉酒后外宿的现象。的确是这样，学校
应该“疏”，不应该“堵”。 搜狐网友

话题：南京市长信箱回
复投诉，让市民去找已撤销
部门

网友发言
在去年4月1日起实施的南京市政府

大部制改革中，原来的南京市市政公用局
被撤销，相应职能已划分到了新成立的南
京市城管局、南京市住建委等部门。如此
算来，市政公用局已经消失了快一年了。
让市民找一个已经“不存在”的部门，难道
这位工作人员又是新招来的“临时工”？

网友：闲人

话题：北京百年老澡堂
为免遭拆迁申报中华老字号

网友发言
北京市丰台区商务委员会流通管理

科科长邱瑞坦言，就算成功申报了老字
号，双兴堂是否能避免被拆迁也还是个未
知数。毕竟老字号与文物建筑并不是一
回事。保留点老东西吧，弄得到处都是高
楼大厦，等年轻人渐渐老去，只剩下想念
和回忆了。 北京网友


